
江西师范大学科学技术学院学生处
学工字〔2021〕75 号

关于组织召开“学会感恩，与爱同行”主题
班会的通知

各教学院：

2021 年国家奖学金、国家励志奖学金和国家助学金评选工作

圆满结束，为切实引导大学生践行“受助思源、获奖思进、传递

爱心、回报社会”的资助育人理念，培养“知恩、报恩、施恩”

的意识，展示我院当代大学生自强不息、立志成才、敢于担当、

感恩报国的精神风貌，进研究决定，在全院范围内召开“学会感

恩，与爱同行”主题班会，现将有关事项通知如下：

一、班会主题

学会感恩，与爱同行

二、班会时间  

2021 年 12 月 26 日  

三、班会对象  

全体学生 



四、班会形式

2018 级学生:线上开展;

其他年级学生:线下集中班会形式。

五、相关要求

1.辅导员要积极开展有针对性的教育活动，营造感恩的氛

围，增强学生“感恩在心，感谢在行”的意识。通过感恩教育主

题活动的开展，学生自我体会党和国家的帮助、关怀以及父母、

师长、同学、朋友之间无私的亲情、师生情、友情，懂得滴水之

恩，涌泉相报的真正内涵。引导学生常怀感激之情、常拥感恩之

心、常做施恩之人，树立完美的人格，健康的心态，进取的信念。

2.做好国家资助政策宣传。党和国家高度重视家庭经济困难

学生资助工作。近年来，国家不断加大财政投入，已建立起覆盖

学前教育到研究生教育各个学段的学生资助政策体系。学生资助

政策体系内容丰富，需不断加强宣传，做到家喻户晓，让家庭经

济困难学生感受到党和国家的深切关怀。

3.请各班做好班会记录，及时宣传总结。要注意收集、整理

班级的鲜活案例，主题班会开展的材料，提前做好活动宣传工作，

积极准备，扩大活动影响力。要认真做好记录总结。

4.请各教学院在主题班会结束后，于 12 月 28 日 17 点前，以

教学院为单位，将《江西师范大学科技学院主题班会登记表》 纸

质稿和图片资料报送至大学生活动中心 212 办公室，电子稿统一



发至邮箱:sdkyzzzx@163.com。 未尽事宜，请联系学生资助管理

中心过霜霜。

附件：

1.江西师范大学科技学院主题班会登记表

2.《国家资助 助你飞翔》学生资助政策简介

3.《在树洞里》作者：一位清华贫困生（朗诵视频可在微信

视频号搜索“在树洞里”获取）

江西师范大学科学技术学院学生处

2021 年 12 月 22 日

江西师范大学科学技术学院学生处 2021年 12月 22日印发



附件 1：

江西师范大学科技学院主题班会登记表
教学院： 班 级： 辅导员姓名：

总人数： 班会地点： 班会时间：

班会

主题

主题：

主持人： 教师○ 班干○

主题

班会

开展

详细

情况

发言情况： 积极□ 一般□ 不积极□

班会

效果 好□ 较好□ 一般□ 不合格□ 发言人数：

备注：请详细记录主题班会开展情况，将班会现场照片、登记表（电子版和纸质版）

一并报送各教学院。



附件 2：

国家资助 助你飞翔
——江西师范大学科学技术学院学生资助政策简介

国家在高等教育本专科阶段建立起国家奖学金、国家励志奖

学金、国家助学金、国家助学贷款等多种形式有机结合的高校学

生资助政策体系。

高校学生资助政策体系

国家奖学金

国家励志奖学金

勤奋学习

积极进取

激励

国家助学金 生活费
帮助解决

国家助学贷款 学费 住宿费
帮助解决

服兵役高等学校学生

国家教育资助

学费
补偿 减免

助学贷款
代偿

基层就业学费补偿

贷款代偿

学费
补偿

助学贷款
代偿

新生入学资助项目

（中西部生源）

交通费

生活费
补助

勤工助学 生活费等

补贴

其他资助
绿色通道

校内资助等
包括



1. 国家奖学金

奖励纳入全国招生计划内的特别优秀的全日制本专科（含高

职、第二学士学位）在校生，每年奖励 6 万名，每生每年 8000

元，颁发国家统一印制的荣誉证书。

2. 国家励志奖学金

奖励纳入全国招生计划内的品学兼优的家庭经济困难全日

制本专科（含高职、第二学士学位）在校生，每生每年 5000 元。

3. 国家助学金

资助纳入全国招生计划内的家庭经济困难全日制本专科（含

预科、高职、第二学士学位）在校生，平均资助标准为每生每年

3300 元。

4. 国家助学贷款

家庭经济困难学生可申请办理国家助学贷款，解决学费和住

宿费，每人每年最高不超过 8000 元，在校期间利息由国家承担。

助学贷款期限为学制加 15 年，最长不超过 22 年。助学贷款利率

按照同期同档次贷款市场报价利率（LPR）减 30 个基点执行。国

家助学贷款分为生源地信用助学贷款和校园地国家助学贷款，有

贷款需求的学生可向户籍所在县（市、区）的学生资助管理机构

咨询办理生源地信用助学贷款，或向高校学生资助部门咨询办理

校园地国家助学贷款。同一学年内，有贷款需求的学生只能选择

申请办理一种类型国家助学贷款。



5. 服兵役高等学校学生国家教育资助

对应征入伍服义务兵役、招收为士官、退役后复学或入学的

高等学校学生实行学费补偿、国家助学贷款代偿、学费减免。学

费补偿或国家助学贷款代偿金额，按学生实际缴纳的学费或获得

的国家助学贷款（包括本金及其全部偿还之前产生的利息，下同）

两者金额较高者执行；复学或新生入学后学费减免金额，按高等

学校实际收取学费金额执行。学费补偿、国家助学贷款代偿以及

学费减免的标准，本专科生每生每年最高不超过 8000 元，超出

标准部分不予补偿、代偿或减免。

6. 基层就业学费补偿贷款代偿

中央高校应届毕业生，自愿到中西部地区和艰苦边远地区基

层单位就业、服务期达到 3 年以上（含 3 年）的，补偿学费或代

偿国家助学贷款，每生每年不高于 8000 元。地方高校毕业生学

费补偿贷款代偿由各地参照中央政策制定执行。

7. 新生入学资助项目

中西部生源的家庭经济特别困难的新生可申请入学资助项

目，解决入学报到的交通费和入学后短期生活费。学生可向当地

县级教育部门咨询办理。

中西部地区包括：河北省、山西省、内蒙古自治区、吉

林省、黑龙江省、安徽省、江西省、河南省、湖北省、湖南

省、广西壮族自治区、海南省、重庆市、四川省、贵州省、云南



省、西藏自治区、陕西省、甘肃省、宁夏回族自治区、青海省、

新疆维吾尔自治区、新疆生产建设兵团。

8. 勤工助学

学生在学有余力的前提下，可以利用课余时间参加学校组织

的勤工助学活动，通过劳动取得合法报酬，改善学习和生活条件

等。

9. 绿色通道

家庭经济特别困难的新生如暂时筹集不齐学费和住宿费，可

在开学报到时，通过高校开设的“绿色通道”先办理入学手续。

入学后，高校资助部门根据学生具体情况开展困难认定，采取不

同措施给予资助。

10. 校内资助

学校利用事业收入资金以及企业、社会团体和个人捐助资

金，设立校内奖学金、助学金、困难补助、伙食补贴、校内无息

借款、学费减免等资助项目，实施校内资助。



附件 3：

《在树洞里》
作者：一位清华贫困生

在树洞里，我看到了一些领国家助学金的同学大手大脚，也

看到了一些同学好像并不困难，我更看到了许多拿了学校的奖

励，可是连写感谢信都不愿意写，觉得很麻烦的同学。我想把我

的故事讲给你们听。

我来自单亲家庭，家里是困难户。从我上大学起，家里就拿

不出一分钱了，5000 元的学费，750 的住宿费，这些在 7 年前，

我刚上大一的时候，都是天文数字。

你们知道 T35 吗?我很感谢这趟列车，它至今都在，这是唯

一一辆从安徽到北京，依然有硬座的白皮列车。是的，就是比动

组便宜一半，速度 120 的最普通的空调列车，你们可能都没做过

这种了吧。

它的硬座票价是 140，卧铺和动组硬座一个价是 280，高铁

是 560。我每次都是用学生票 70 块钱，坐一宿回家。这张票很难

买，更多的时候，是拿一个小马达，席地而坐，看一宿书也就到

家了。

我大学四年的所有火车票的价钱加起来都不如北京到上海

来回一趟的高铁。

我是当年的省前十名，所以入学的时候有 5000 元的新生二



等奖学金，同时我也有 5000 元的助学金，最后，我一般每一年

会从学院不同名义的企业类型的奖学金中获得一种大约是 3000

元。这就是我一年的全部，扣掉 6500 的学杂费，我恰好还剩下

一半的钱，也就是 6500 元。我给自己的任务就是花一半的钱，

留下一半的钱买电脑，买必须要用的电子设备。3200 元分到 8 个

月，一个月就是 400 元。我在大一入学的时候给自己算了这样一

笔账，我知道，我每个月只能花 400 元。

还记得，刚军训的时候，中午解散以后，大家去食堂吃饭，

排的最多的人的地方是哪知道吗?是饮料窗口和西瓜窗口。我看

到大家吃西瓜，我都是咽咽口水，默默的喝水瓶里的水，心静自

然凉。每天 10 元的伙食费，你们是不是很诧异?

早饭:0.4 元的碗豆浆+2 个 2 毛 5 的小包子+1 个鸡蛋，或者

1 个 4 毛的油条+1 个鸡蛋。包子在老清芬有，现在已经没了。4

毛的油条和研豆浆，都在听涛。听涛是我本科最常去的食堂。

午饭:4 两的米饭 9 毛，在听涛的话，我就要香锅旁边那些肉

菜，可以打半份的!有一道甜甜的排骨土豆，只要 3.5 元。还带

粘稠的汤，我把汤伴在饭里，西里呼噜的吃掉，真的很香。

晚饭:4 两的米饭 9 毛，紫荆 2 楼的素菜窗口你们知道吗，只

要 5 毛-1 元钱，有四样菜，白菜，豆腐，白萝卜丝，豆芽菜。我

每次换一个菜，特意让师傅来点汤，就着米饭。你们问我为什么

吃这么多米饭，因为不吃真的很饿。大家不用担心我的身体，大



一大二的时候，我经常跑步，练单杠，那时候我们的体育考试还

要考引体向上。我练了一身的腱子肉，没想到只吃米饭蔬菜，也

能长肉的。很神奇吧?那时候的身体好像是我最棒的时候，现在

有钱了，吃的好了，身体好像还不如那个时候。

另外，我也会改善自己的伙食，在图书馆学习的话，中午我

就去万人吃饭。有一道菜我特别爱吃:糖醋肉，黄黄的，黏黏的，

里面也有胡萝卜，有肉有菜，关键 1 份只要 4 元钱。我最后都是

拿米饭把盘子都沾干净吃掉，每次吃完都特别满足，感觉好好吃

啊。现在那道菜也还有，你们可以去尝尝，真的很好吃。

如今吃外面的馆子好像也没那时候的感觉了。

就这样我可以把自己一个月的伙食控制在300以内，还有100

元的巨款，我可以利用其中有 10 元钱花在 C 楼理发，有 10 元钱

花在洗澡用水，有 20 元钱的话费。还有 60 块钱可以自由支配，

4 个月加起来就是 240 块钱。花在洗漱等用品上大约 50 元，花在

书本上大约 50 元。最后这 100 多块钱，就是我 4 个月的应急的

钱。前两年我就是这么过来的。你问我有没有遗憾?我有，我有

一个至今都耿耿于怀的遗憾。

我们班级在第一次组织大家出去玩的时候所有的花销我提

前问了一下，大约人均 150。我那时候真的没有这些钱，我花不

起，我就撒谎说自己有事，也就没有去。所以，我们班级的纪念

册里，第一次出游的照片没有我，这是我本科四年最大的遗憾。



学弟学妹们，你们明明有好多机会和班级在一起。班委们，你们

明明可以组织大家团建，却因为一点点小事就抛之脑后，等你们

毕业了，可能就会发现，多复习一天，多看一天书，和失去一段

回忆比起来简直一文不值。

我很感激学校，我也占用了很多的社会资源。在我统计的钱

里，我没算水费。因为教学楼，图书馆，系馆都有免费的水。我

一般都是拿着 2 个空瓶子，10 点左右回宿舍之前灌满，作为晚上

喝，漱口，第二天早上喝+漱口的水，这个习惯我坚持了 2 年。

别说奶茶了，连 1.5 一杯的饮料我也没喝过。

在 14 年那时候，图书馆 2 楼还没有装修，李文正馆也并不

存在，那里实际上是好多的电脑，可能就是留个我们这些没有电

脑的同学的吧。那时候学校并没有什么网课，老师们很多也是用

手写的方式，计算机并没有像现在那么需要。我就一直用图书馆

的电脑也就足够了。最麻烦的就是每学期抢课，图书馆的网确实

不怎么好，就像如今的网好像也还是一如既往，哈哈哈。

感谢那一年的企业家们，在我刚入学的时候，收到了一辆爱

心自行车，还有一部 ZTE 的手机，那也是我第一部智能手机。

这些都是我占用了学校的资源，我很感激。就这样，时间线

一晃，来到了大三，我的生活发生了一些变化，大城市让我发现，

省钱是一方面，还有另一方面，就是赚钱。于是，我和很多同学

一样，选择了去做家教。



我的第一份家教在北京森林公园附近，林萃路那里，一方面

是因为坐车很耽误时间，那里没有什么地铁和车可以方便的到，

另一方面，也是为了省点路费，我是绝对不舍得打车的。每次这

6 公里的路，我都是骑自行车中间还有一座桥，上坡下坡有专门

自行车的路，不过现在回想还真是挺难骑呢。

因为这是我第一份工作，我也不会讲价，我也不想失去它，

当时家长问我，多少钱，我说一般多少钱呢，行情价就行，他说，

那就 100 一小时吧，感觉我讲的很好，我很高兴，100 一小时当

时觉得很多了。就这样我带他家闺女从初一到初三，一共 2 年。

她中考也考了 98 分，只扣了 2 分，我还是很高兴的。

不过到今天，我发现其实我有点点被坑了。第一，他给我的

价格并不高。第二，他经常让我接着孩子放学，然后一起吃晚饭，

然后再上课。实际上一晚上就荒废了。从我出发到回来一共要 4-5

小时。我当时想的是，不想失去这工作，同时，我还解决了晚饭，

他家保姆做的真好。我就一直坚持下来了。

总的来说，我做到了我该做的，他们也收获了我的真心。

从大三开始，我的生活费应该月就增加了 2000-3000 元。从

大三开始我吃饭可以要两个菜了。晚饭也可以正常吃。香锅也可

以和同学一起 AA，我在吃喝上和大家就没有本质区别了，但是我

并没有多余的钱可以去下馆子。

因为我需要电脑，我需要买衣服。从家里带来的衣服确实又



都穿了 2 年了，已经有些旧确实不太能穿了。大三的这一年，我

陆陆续续的更新了所有装备。班级里的各项活动我也都积极参

加，算是弥补过去的遗憾。

为了保研面试，为了实习，我还买了一套西服和皮鞋。当时

狠狠心一共花了好像是 800-1000。还肉疼了好久。当时还想穿着

它参加大四的毕业舞会，是的，新生舞会我又怎么可能参加呢。

再把时间线拉回到大一大二，让我们聊聊当时的心情吧。每一年

拿到学校的钱，内心的那种激动，我想只有穷过的人才清楚吧，

雪中送炭远胜于锦上添花。当时学校要提交很多的材料，审核我

是否有资格领助学金。家里那边去办的时候，也遇到了困难，当

时类似于委员会的地方，并不愿意给我开证明，他们希望从中拿

到好处。他们说，当地拿到证明的可以零钱，有一些可以返给他

们，由他们发放。

我这边的奖学金，又怎么会给他们呢，就这样，实在没有办

法，我写了很长的文字说明，加上家里的失业证明，一起交给了

系里的张老师。张老师了解我的情况，帮我开了绿灯，很顺利的

拿到了补助。这位张老师，如今已经退休了，每年教师节，我也

还会给她发个微信，感谢她为我做的一切。

我每一年要写两封信，一封是给企业的 3000 元奖学金，一

封是给基金会的 5000 元助学金。有时候我们还会拍个小视频，

发给企业家们，祝他们生日快乐。



每一年的这些信，我都是纯手写，写了洋洋洒洒可能有

3000-5000 字，总结这一年的情况，说一下未来的计划。

记得在大三那年，我把我找到家教工作的事情在信里说了，

我还问，不知道我还有没有有资格领钱，不过我确实很需要这笔

钱。当时，还收到了回信，说让我安心读书。内心充满了感激。

那封回信也是 80 多岁的郭女士亲笔写的，至今我也保存着，

这封信也改变了我读研时的一个决定。

所以，学弟学妹们，当你们拿到钱的时候，你是否想过有很

多贫困的人，他们连饭都吃不起，清华给我们这么多机会，这么

多资助。也许相比于你们的家庭收入是微不足道的，但是你们是

否应该发自肺腑的感谢这一切偏爱呢?

2018 年，我大四了，这一年可以说是我变化最大的一年。我

没有额外的钱需要花，熬了 3 年，我终于把所有需要钱的地方都

处理好了，保研名额也顺利的拿到，这一年除了毕业论文，我把

主要精力都放到赚钱上，而且赚的每一笔钱都可以存起来。

这一年我在白天去企业实习，晚上偶尔继续做家教。周末的

时候写论文，完成最后的一些本科课程。同时我担任了班长，我

有一个计划，其实班级里的大家很照顾我，他们可能有可能是知

道一些我的情况，但是没有人说我，大家都很 nice，给予了我很

多帮助这里我就不详细说了。总之，我想感谢他们一下。

实习工资 1 个月有 4000。家教除了那一家，还接了一家，价



格涨到了 200。第一家家教确实在我最困难的时候帮助了我，所

以我也没有涨钱，只是拒绝了一些本不属于我的接送任务。

就这样，我把研究生的学费攒出来了，也把散伙饭的钱攒出

来了。

我花了 2000 块钱请班级的同学吃了一顿散伙饭，我们在毕

业的时候哭的稀里哗啦。我说:我好遗憾没有和大家在大一就一

起出去玩。

后来我才知道，他们知道大一的时候，第一次出去玩，我没

有去是因为我想省钱，他们本来也想叫上我，但是不用我去 AA，

但是又怕伤我自尊，也就实在没有办法。到了大四，我们发现，

大家原来都这么可爱。

散伙饭过后，好多人非要给我钱，我说，你们要是有心，就

未来多回学校找我玩，请我在外面吃点好的!多赚点钱孝敬你班

长大人，哈哈哈!

就这样本科结束了。2019 年研究生生活开始了，系里的负责

老师也不再和本科阶段相同，一切又回到了原点，我仿佛有回到

了 14 年的夏天，第一次踏进园子看到新生们军训，我仿佛又回

到了买不起西瓜的日子，我尝试了一下，看看还能不能坚持住当

年的状态，我发现，还好，当年的技能包还没有丢。

系里在邮箱发了邮件，询问是否有人需要助学金。这一切就

像是本科发录取通知书时收到的困难资助信一样，只不过时代变



了当年是纸质版，现在也都是电子版了。

我思考了很久，我没有要。我知道，也许从客观上说，我依

然属于园子里困难的那批人，我依然可以去争取。但是，我和我

自己比，我发现我可以养活自己，我可以自力更生了。那些钱就

像是锦上添花，而不是雪中送炭。还是把它们留给更需要的人吧。

这就是“郭女士”在信里告诉我的。她的钱现在就是个数字，相

比于资助别人，我这个有心的孩子让她看到了希望。她不希望我

去做家教，她希望给我更多的钱，但是，学校有学校的规矩，没

有规矩不成方圆，不能因为我写信，就给我更多的助学金，这也

不公平。所以，郭女士的信让我做了第一个决定，我不再要助学

金。

研究生和本科生不一样了，研究生可以做助教，我的导师也

会叫我们写一些东西，给一些补助。家教这件事也没有落下。生

活进入了平稳期，上天是眷顾我的，在我的求学生涯，一路遇到

了好的老师，好的同学，好的朋友，他们都给予了我很大的帮助，

在我的研究生毕业论文的致谢里，我回忆了这一切，也将他们和

我的论文一起永远录入到数据库中。

我想说，我自己也想成为像他们一样，照亮哪怕其它一个人

也好。所以，我做了第二个决定，从研一开始，我每个学期拿出

了 3200 块钱，资助 4 个孩子这一学期的生活费，学杂费等等，

可以支持他们读完一个学期。这是一个公益组织，是我的家乡那



边的希望小学，我实地考察过，也有他们的名单，我能力有限，

这也是我力所能及做的第二个决定。把爱传递下去。当然，做我

的学生还是很严格的，我每学期回家的时候都会去看他们，给他

们 4 个小家伙开一天的会，让他们知道外面的样子，也让我知道

他们的样子。咱们学校的校训是:自强不息，厚德载物。我不知

道大家如何理解这句话。我认为，厚德载物就是说，我们所得到

的一切，应该有相应的德行去支撑。

直到今天我也认为上天是眷顾我的，我的家里都身体健康，

不需里我去照顾，我遇到了这么多优秀的同学，老师。是所有人

一起的努力才帮助我找到如今的工作，开始未来的生活。

我接受了这一切，那么我就该做出相应的回报，匹配我的德

行，去资助像我一样的孩子，我想就是未来我要做的。

希望未来有一天，我的能力能像是清华的校友一样，能成立

基金会，我想我会亲力亲为，去真正做一些实事；OK，就写这么

多吧，感谢大家的鼓励和祝福，也祝愿大家，一切顺利！(完)


